
 
みごとに咲きそろった久万の桜に誘われて友人

と花見に出かけました。皆様はどうでしたか。 

農家にとっては忙しい時期となりました。変化が

多い気候です。体調に十分気をつけて下さい。 

  
さて、はなしは変わりますが… 

西明神に採石で山が削られ、穴が出来ているとこ

ろがあります。ここでの「採石跡地盛土復旧緑化工

事」について、２月の議会の全員協議会で報告され

ました。 

埋立て、盛土に使われるのは建設残土で、厳しい

県の土砂条例のもと、土砂の検査も水の検査もきち

んとされるとのこと。県も町も業者も「安全で心配

ない」と言われます。 

しかし、産廃処分場や建設残土などから、カドミ

ウム・六価クロム・ヒ素・水銀・鉛などが検出され

た例は県内にも全国にもあります。それらの中には、

水に溶けて農作物を通して体内に入り、健康を害す

る例がありました。 

そこで３月議会では、清流米などを育む水を守り、

高知県民の飲み水を守るため、町が水質検査をする

べきだと主張しました。 

（後、町とのやり取りについては、２面(３月議会

の一般質問)を見てください。） 

 こんな声聞いたよ 

（Ａさん） 幼児からお年寄りまで自転車に乗る人は

多い。自転車を修理するところが久万にはない。松

山方面に下りなくても修理出来る方法はないか。 

（Ｂさん） 近ごろは急に大量の雨が降ることがあり

水を逃がす準備等が間に合わない。 

（Ｃさん） インボイスに登録し納税したが次からは

やめようと思っている。 

（Ｄさん） 木が邪魔して道路を通る車が見えにくか

ったが、（大野さんにたのんで）町に言ってもら

ったらすぐに町が木を切ってくれて助かった。 

（Ｅさん） 少子化対策のための「子ども子育て支援

金」を公的医療保険料に上乗せして徴収するのは

反対だ。共産党は反対しているのか。 

（共産党は反対しています。下記を参照） 

少子化対策の財源は？ 
政府は少子化対策の財源は「子ども子育て支援

金」という名目で、公的医療保険に上乗せして徴収

するとしています。医療のために加入した医療保険

に上乗せすることは、負担増はもちろんのこと、国

民感情に分断が生じかねません。やるべきではあり

ません。 

また、支援金の他に「歳出改革」という名目で、

後期高齢者の窓口３割負担の対象者拡大、介護保険

利用料、２割、３割負担の対象者拡大、要介護１、

２の生活援助を保険対象外にしようとしています。 

異次元の少子化対策として子どもまん中社会を

作ろうとしているのだから、国費で予算を立てるべ

きです。日本を守るのは軍事費の増額ではなく、未

来のための子育て支援です。「子育てにお金がかか

るから」という声が多い。根本的な解決は賃金の格

差をなくし、物価上昇に負けない大幅な賃上げだと

思います。 

農業支援広がる 

○定年等新規就農者支援事業 

額は 30 万円です。農業を守り、耕作放棄田を増

やさないためにも必要だと思います。 

○稲作受託者等支援事業 

 他人の田んぼを引き受けて耕作している農家に

機械代の半額補助（今までは上限 50万円） 

 受託分含めて１町歩（上限 50万円）、１町歩～２

町歩（上限 75万円）、２町歩（上限 100万円） 

３町歩（上限 150万円）を補助。 

 一般質問や委員会で私を含め他の議員も要求し

てきたことです。さらなる増額や対象者を広げるよ

う求めます。 
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３月議会での私の一般質問 

○久万清流米が守れる町内河川の水質検査を‼ 

（問）久万高原町のセールスポイントはきれいな

空気と水だと思う。農家にとってはきれいな水は

必要不可欠だ。その水が清流米やトマト、ピーマ

ン等を育んできた。 

近年、気候変動にみられる降雨量の増大や、被

害の報道がされている。盛土や事業所からの排水

が町内の河川の水質を劣化させることがないか

心配している。町として水質検査を行う必要があ

るのではないか。 

（町長）町内の河川では１４地点で毎年一回、生活

環境の保全に関する項目について水質検査をし

ているが、結果は良好だ。水質保全は町民の生活

にも農業にも重要であり、検査結果を注視した

い。 

 残土処分場等の特定事業所については、県の土

砂条例に基づいて６ヶ月ごとに事業者が（調整池

からの放流口で）水質検査を行い、問題があれば

県が監視指導を行うことになっている。 
 

（問）久万川の水は、仁淀川となって高知県民の飲

み水に使われている。上流に位置する久万高原町

での水質検査は意味のあるものなので、検査の内

容や結果を広報で町民に知らせてほしい。 

先日、議会の全員協議会で、久万高原町西明神

で「採石跡地盛土復旧緑化工事」が開始されよう

としていることが報告された。埋立てに使われる

のは外部の建設残土と聞いている。県の土砂条例

による検査指示からみても残土は簡単には安全

だとはいえない。ここからの排水は久万川に流れ

込む。他にも残土処分、産業廃棄物の中間処理場

もあり、ここからの排水も久万川に流れ込む。久

万川の水はかなり多くの田畑に引き込まれてい

る。農家の人たちは自分たちの作る清流米や野菜

が安全でおいしいと評価されているからこそ誇

りをもって作っている。仮にも有害な物質が検出

されて風評被害を受けることがないよう、安心し

て農業に励めるように、水質検査は業者任せにせ

ず、町として取り組むことが必要だと思う。町民

を守るのは町の責任だ。 

（農業戦略課長）本町の農産物は農家の努力によ

り化学肥料の使用を減らし、県からエコえひめの

指定を受けている。消費者から、おいしく、安心、

安全と信頼されるブランドだ。ＪＡなどに確認し

たが、県下で独自に水質検査をしている自治体は

ない。全国の事例も確認し、関係機関と連携し研

究していきたい。 
 

（問）建造物を壊した時に出るものは残土と廃棄

物に分けられるが、残土に比べて廃棄物の処理費

用が非常に高いので、残土に廃棄物を混ぜて処理

業者に出されることが増えていると聞く。地方公

共団体の調査を整理したものによると、残土置場

から検出されたものとして、六価クロム、水銀、

ヒ素、フッ素、鉛などが報告されている。これら

は水に溶けて、農作物を通して体内に蓄積し、健

康被害をもたらしたものもある。 

健康を害する物質を検出し、風評被害を未然に

防ぐために、町でやられている水質検査に少なく

ともカドミウム、水銀、鉛、六価クロム、ヒ素な

どが検出できる項目を増やすべきだと考える。川

から田畑への取水口付近で検査を行い、水質変化

をつかむため、新たに事業所が残土を入れる場合

は、入れる前からの水質検査が望ましい。 

ブランドを守ることを表明している町長とし

て、今述べた水質検査の実施をどう思われるか。 

（町長）河川の水質検査は法令に則って行ってお

り、問題はない。今後共心配はしていないが、河

川の汚染には目を配り、町民が安心して暮らせる

よう、安心して農業に取り組まれるよう、環境の

保全には十分に留意したい。 

 

    
町が例年行っている水質検査の項目は、生活排

水や工場排水による汚れを調べるもので、残土や

産業廃棄物に含まれ、健康被害を起こす物質を検

出できる項目はありません。 

すでに行っている検査項目に有害物質を検出で

きる検査項目を増やすことは可能ではないでしょ

うか。ぜひ、町民の立場に立った水質検査の実施

を求めます。 

国や他の市町村に合わすのではなく、地方自治

の精神にのっとり、町の判断で行うべきだと考え

ます。 

    

                （仁淀川下流） 

 


